

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XII. NÚM. 474
Palma de Mallorca 15 de Abril de 1911

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

En el borde del abismo

Ya tenemos lo que nosotros, los socialistas, presumíamos, y que tanto empeño ponemos de nuestra parte para que se evite todo aquello que redunde en perjuicio de la clase trabajadora, es decir, nos encontramos de lleno en el compromiso de civilizar—según dicen—á nuestros vecinos los moros y de poner paz entre las tribus que van revueltas por causa de que su emperador les hace pagar tantos tributos, tantos impuestos que ellos se niegan á satisfacer y por eso se han levantado en armas para destronar á su amo y señor.

Pero en la combina de la paz en Marruecos hay la Francia que tiene su parte interesada, las demás naciones firmantes del acta de Algeciras también han de poner su visto bueno en estos asuntos; he aquí que una de ellas pone ciertos reparos, y, por eso aún no nos hemos aventurados á meter mano á la presa codiciada.

Sobre este asunto han hablado en el Congreso todos los representantes de las minorías, incluyendo como es natural en la palabrería al Sr. Canalejas, haciendo tales alardes de patriotismo, que hasta llegaremos á creer que si viniera el caso que nuestra patria peligrase, sería el primero en abandonar el poder para meterse entre las filas de los soldados y confundirse con ellos para rechazar á nuestros enemigos.

Prontos estamos los socialistas, por si llega el caso de 1909 en esta cuestión de Marruecos, para protestar contra toda intenciona de nuestros gobernantes de querer meternos en aventuras que suelen ser muy escabrosas y de fatales consecuencias para el proletariado.

Los gobernantes siempre tienen la excusa de que es de todo punto necesario civilizar á los marroquies; á estos hombres que por falta de ilustración no nos dejan vivir en paz en nuestras posesiones; no nos importa á nosotros tanto como á su propio rey, porque este es el llamado el poner orden en su reinado, y sin embargo metemos la pata en casa extraña cuando tan necesario está el pueblo español de instrucción.

Dejamos nuestro territorio, nuestros pueblos con sus analfabetos y marchamos á tierra extraña á civilizar.

¿Qué dirán las demás naciones enteradas de este procedimiento del gobierno español de querer civilizar á los moros cuando nuestro Parlamento acuerda rechazar la proposición de los republicanos de revisar el proceso Ferrer?

¿Que concepto han de formar de nosotros los de allende los Pirineos, sabiendo que España se despuebla ante la miseria reinante y el analfabetismo?

Ahora si que podrán exclamar con toda la

fuerza de sus pulmones que Africa empieza en los Pirineos.

A los socialistas, no les es una novedad estos acontecimientos, los que nos conocen saben que para estos casos estamos siempre dispuestos á protestar de todo aquello que represente conquista.

Conviene que nuestro gobierno obre con mucha prudencia y que cumpla las palabras que por boca de su presidente fueron dichas en la Cámara.

Comentarios

El año pasado los carreteros de Palma pudieron transitar fácilmente con sus vehículos por las calles de la ciudad el jueves y viernes santo, menos las horas que circuló la procesión.

Este año el Ayuntamiento ha acordado la prohibición del tránsito rodado durante estos dos días, tal vez fundándose en que haciendo ruido el muerto se molesta.

Pero no acordó pagar los jornales que pierdan los obreros.

Y vamos tomando acuerdos de tal índole.

En la carretera de los Hostalets hay días que no se puede pasar á causa del hedor pestilente que despide el agua encharcada en la cuneta del lado de la carretera, y que de seguro no puede ser muy buen abono para aquellos árboles que hoy los vemos tan vivos y que en verano sirven para resguardarse del sol á los vecinos de dicho suburbio.

Como el agua en vez de ser perjudicial para uno, sino para muchos, y, principalmente por aquellos árboles, esperamos del Sr. Alcalde pondrá remedio á un abuso cometido por un señor que tal vez por no gastarse unas pesetas en dar salida al agua de su fábrica aprovecha la negligencia de nuestras autoridades.

¿Será atendida nuestra denuncia?

Verdaderamente no parece sinó que nuestros gobernantes hayan perdido la cabeza en la cuestión de Marruecos.

El debate sobre la cuestión mogrebina en las Cortes á puesto de manifiesto dos cosas: la actitud de los partidos y la del pueblo que paga los vidrios rotos, que es contrario á toda clase de aventuras, no basta que un señor diputado de los que redimen á sus hijos del servicio militar se sienta patriota en el salón de sesiones para que nuestro desventurado país vaya á correr aventura, que no conducen á otro resultado que al de empobrecerse más. Canalejas ha querido compulsar el pensamiento de los diputados, y

por ello sabemos que el verborreo Vazquez Mella, que asume la representación de los carlistas se siente «Don Quijoto» y que el señor Lerroux «confía en las palabras del gobierno siempre que no se separen de las leyes los gobernantes», pero ya sabemos como los gastan los demócratas del roy para ajustarse á las leyes.

El debate sobre el proceso Ferrer se ha terminado, es decir no, no ha terminado, porque ahora va á arceciar de nuevo la campaña, va á salir á la calle mal que les pese á los antirevisionistas que dicen estar convencidos de la justicia con que fué condenado el director de la Escuela Moderna.

Pues si, esta es la lógica canalejista: «Siendo tan radical como soy; tan demócrata como soy; ¡valiente democracia! Pues yo os digo cien veces que había de estar convencido de que procedía la revisión del proceso y, sin embargo, no la otorgaría.»

Me temo que este hombre no rebiente de un empache de radicalismo, y sinó que lo digan estos periódicos que salen á denuncia por día.

Pasado mañana tendremos una procesión para protestar de los agravios inferidos á los católicos en el Congreso de los Diputados por el señor Azzati.

Lo chocante del caso es que, la procesión saldrá de la iglesia del Socorro y seguirá hasta la Catedral, donde terminará y colocarán á la virgen detrás no se que baluarte, porque hay otra fiesta y parece que no quieren la vean los fieles.

Si será tan fea en la semi-oscuidad del templo que no la puedan ver.

Cosa rara, porque los pintores no se olvidan de poner los colores más llamativos para pintar sus rostros.

En el pueblo de Canillas ha ocurrido una lamentable desgracia. Llamémosle desgracia ya que no otra cosa.

Manifestáronse pasíficamente los vecinos para protestar del caciquismo reinante en dicho pueblo en contra de los odiados consumos que ya tantos disgustos han ocasionado.

Creemos nosotros que esos buenos vecinos estaban en su derecho al manifestarse contra tales cosas. Bueno pues, no ha sido así ya que los representantes de las autoridades; arremetieron contra los manifestantes sin mediar provocación alguna por parte de éstos, ocasionándoles los de orden varias bajas.

A esto no pondremos más comentario que el siguiente: sumemos este hecho sobre los que de esta índole tiene el régimen presente y leeremos, á más de Infesto, Junilla, Osera y otros varios,

el de Canillas. Este último en tiempo de *democracia*.

* *

Con el verbo duro, popular pero entender para todos de Pablo Iglesias, ha terminado en el Parlamento el histórico debate Ferrer.

No ha ocurrido nada de lo que temíase. Cállese los del *saturado radicalismo*, que por esta vez el diputado obrero no ha dicho nada de lo inventado por la «camarilla de dar al viento mentiras para que este las esparce.»

Iglesias aunque de palabra tosca, no puede decir insultos que á nada conducen. No había motivo para tanta alarma, pues risa dá que un hombre solo haga temblar las esferas de un gobierno.

Y risa dá también, el hacer creer á un obrero que hay frases imposibles en un Parlamento.

No es tan inocente un diputado sea quien fuere, para dejarse enmendar unas palabras.

Las dijo y las mantiene: «En aquella campaña (dirigiéndose al Sr. Canalejas) su señoría no llegaba á los últimos extremos; pero yo os digo que si no se tiene en cuenta este movimiento, que se realizará no por nuestro país solamente, sino con la cooperación de gentes que, inspiradas en sentimientos de justicia, quieren ayudar al progreso de nuestro pueblo, no es extraño que, no atendidas las razones, hablen las armas. (Grandes protestas y rumores).»

En el Municipio

Sesión del día 10 de Abril

Se aprobó el despacho ordinario sin debate alguno.

Se dió cuenta de un dictámen de la Comisión de Fomento informando favorable el Reglamento prescatado por nuestro compañero Roca para el régimen de la sala de exposición y venta de labores de la mujer, en el mismo dictámen se propone la adquisición de varias vitrinas para dicho objeto y que dicha exposición se establezca en la Academia de Corte y confección.

A propuesta del señor Oliver se acordó que quedara por ocho días sobre la mesa por no estar presente el compañero Roca.

El señor Roca Rayó trató sobre el libre cultivo de tabaco en Mallorca y se acuerda pedir al gobierno conceda la instalación de una fábrica de tabacos en Palma.

El señor Obrador dijo que insistía en su petición ó sea que el Ayuntamiento asesorado por el Consejo Provincial de Fomento y otras entidades económicas, solicite del Gobierno el libre cultivo del tabaco y el establecimiento en Palma de una fábrica de tabacos, quedó aprobado por unanimidad.

El compañero Roca pone de manifiesto que sabe que hay un cortante de cordero que se propone vender la carne á ocho reales el kilogramo, un real más barato que los de la Compañía del truts, que la venden á nueve, pide al alcalde que facilite medios al individuo que ha solicitado un puesto de preferencia para vender carne más barata, y ruega al alcalde que llame á la Compañía de cortantes á fin de ver si rebajarán el precio á las carnes, toda vez que se ve que hay posibilidad de bajar los precios, porque lo que hace de baja uno solo, bien pueden en mayor ventajas bajarlos una compañía.

El alcalde manifestó que le daría al solicitante un puesto de preferencia toda vez que de los informes recibidos del solicitante no ofrecían dificultades para ello.

El señor Font concejal católico apostólico y romano, miembro de la Defensa Social, propuso que durante los días jueves y viernes Santo se prohíba el tránsito rodado.

El señor Quijada se opuso porque dice es contrario á la libertad; quien tenga las creencias religiosas, que no transite por dentro la población con carruaje, dice que entiende que es ridículo poner al debate estas cosas, y que se deje en libertad á todos para que hagan lo que quieran.

El señor Obrador opina que este asunto debe dejarse á la consideración del señor alcalde para que resuelva lo que estime conveniente.

El compañero Roca dice que con la moción del señor Font no está conforme porque priva á los obreros que trabajan con carruajes, el llevar pan dos días, la pérdida de dos jornales, representa á la casa de un obrero un gravámen más á la miseria que existe, y por lo tanto que se deje en libertad de acción á todos los que tienen carruaje.

Rectificaron ambos varias veces, y el alcalde pasó á votación dicho asunto y quedó aprobada la proposición del señor Font por 15 votos, contra 9.

El compañero Roca propuso el arreglo de la calle 6, del Arrabal de Santa Catalina.

Y después de algunos ruegos y preguntas se levantó la sesión.

INTERNACIONALES

¿Que pasa en Marruecos?

¿Que hay? la gente se pregunta. ¿Será verdad, de lo que se dice sobre nuevas aventuras bélicas, en el imperio de Marruecos? ¿Es cierto que varios regimientos se van movilizándose para mandarlos al norte de Africa?

Nada se sabe oficialmente. Los grandes rotativos de España, van informando al pueblo de esta cuestión importante en términos vagos, indecisos; y el pueblo que, en caso de resultar verdad estas cábalas que corren como pólvora encendida, no puede concretarse á un punto de mira fijo, porque el que debiera enterar escuetamente del asunto, no sabe lo que hay de cierto, y si lo sabe, hace oídos de mercader á los clamores que van fomentándose diariamente y con razón, por las mil y pico de circunstancias que hacen entrever de un modo claro, la razón que asiste á los que empiezan á molestarse de la conducta que sigue enfrente de esta cuestión nuestro gobierno *democrático*.

El pueblo que en caso de estallar una nueva acción guerrera en el imperio mogrebino, es el dado á nutrir las filas de los desgraciados que vayan á esa nueva acción, les falta la certeza de la propalada intervención armada en Marruecos, y van ávidos de buscar esa certeza, por resolver prudentemente sobre su misión.

Es natural que así sea, porque escarmentados como estamos de la otra vez, es justo caminar con pies de plomo para no volver á caerse, pues no es razonable ni equitativo, que volvamos á saborear otra vez las desastrosas conse-

cuencias que trajo nuestra exploración policiaca en tierras rifeñas, porque así le plazca á un gobierno, mano que emplean los diferentes truts capitalistas que tienen puesto su ojo de ave carnívora en tierras extrañas, pero abundantes en filones riquísimos.

Las consecuencias fueron desastrosas para toda España con aquella acción de mera intervención policiaca (muchos miles de hombres) ya que de ella derivaron los sucesos de Barcelona, la cruel represalia después, á más las preciosas vidas de un número grande de infelices seres y las millonadas que costó al ya esquilnado pueblo tal imprevaricación del gobierno de aquellos tiempos, y fueron así, por la ineptitud de Maura y sus acólitos.

Si los gobernantes de entonces pudieron á mansalva llevar á una guerra al pueblo español, fué por las circunstancias atenuantes de *delirio* bélico que tuvo el olímpico Maura, y por la hipocresía llevada por este odiado hombre que, haciendo jugar la censura á diestro y siniestro tuvo aprisionado al sufrido pueblo español; pero hoy ha cambiado el cuadro. España no es la España de hace dos años, su nivel cultural ha subido unos pocos milímetros para ver por donde camina; bastantes para tener supeditados bajo su soberana justicia, á los mandados por ella á administrarla y no consentirá nunca que vuelva otra época semejante á la de 1909.

Y España, pero no la del oscurantismo, que ésta no representa ni puede representar nada, sino la del altruismo, la que mira por el bien nacional y de esa van á la cabeza los socialistas, emplearán los medios más adecuados para impedir nuevamente, casos de la índole de 1909; pues hoy esta España altruista, que está noticiosa de lo que pudiera sobrevenir dentro poco tiempo, no está consentida ni consentirá nunca que arruinen aún más á la España toda.

Canalejas como demócrata que es, según dice, necesita para bien suyo y del régimen que sostiene, disipar la nebulosa que ha sentado sus reales en los corazones de los españoles.

Necesita á todo trance, dar una explicación concreta sobre esta palpitante cuestión de Marruecos para quitar la zozobra que reina en el país. Para acallar estas preguntas que se hace en toda España. ¿Que hay y que pasa en Marruecos?

Los socialistas y por ende los que aman de verdad á España, están ojo avizor y aunque las Cortes estén cerradas como en tiempo de Maura, Canalejas no podrá hacer lo que le plazca, pues jugar con fuego es fácil quemarse.

Ferrer y Hermenegildo

Francisco Ferrer Guardia, hombre pensador, fiel creyente en el advenimiento de un régimen libre, de igualdad y de justicia, que trabajó desinteresada y tenazmente por difundir nuevas enseñanzas, que fundó la «Escuela Moderna» con el solo, con el único objeto de obstruir las rancias doctrinas, los textos superticiosos y recopilaciones misteriosas por las cuales se tiene á la *Humanidad* supeditada económica y políticamente, Ferrer, un buen padre—según pruebas fehacientes—, hombre con medios suficientes para vivir holgazaneando y derrochando como la burguesía, se sujetó á una vida modesta, modestísima de Ferrer, hay hombres que, como

directores del movimiento, durante la Semana Trágica, niegan rotundamente tuviese parte en tales negociaciones; más Ferrer fué sentenciado á muerte y ejecutado, y las huestes clericales y sus secuaces, esos que constantemente alardean de perdón,—no perdona Dios al que á otro no perdona—esos seres falaces llegan hasta el ensañamiento, maldiciendo y calumniando al hombre que, por sus méritos, se le elevan monumentos en países civilizados.

Hermenegildo hijo de Leovigildo. Este, como todo buen padre, cuando elevó al mayor esplendor á la monarquía visigoda, creó el reino de Sevilla para su hijo. Pues bien, Hermenegildo se convirtió al cristianismo; y deseoso de sustraer á su padre el trono, so pretexto de creencias religiosas, llevó á sus súbditos á la última miseria; se subleva contra su padre; y cuando *el ingrato hijo* reconoció su incapacidad para luchar, por su poca inteligencia y la falta de fuerza moral y material que le asistía, huye, abandonando su ejército; pero su padre, por fin, da con él y á instancias de su esposa—«furiosa arriana»—acaban con la muerte de Hermenegildo.

La Iglesia Católica, en virtud de convertirse de arriano á cristiano, lo coloca entre sus mártires.

Ahora bien: Nosotros, que no somos partidarios de la pena de muerte, protestamos de ambas; pero no podemos consentir á los farsantes, maldigan á quién es más digno de respeto y loor que el llamado «Santo».

Demostrado, terminantemente que Hermenegildo fué un mal militar, un mal hijo, un mal rey y un mal ciudadano, el lector podrá deducir, y de seguro estará con nosotros que en caso de *canonizar*,—aunque nosotros no creemos en tales majaderías—es más merecedor de ello el director de la «Escuela Moderna» que el príncipe virigodo.

HERENCIAS DE UN DEBATE

¿Se acabó? Aun nó

Los que creen que la cuestión Ferrer ha terminado con la votación habida en el Congreso, resultante de ella la no revisión, están desequilibrados totalmente al creer tal absurdo. Absurdo fué la muerte de aquel hombre. Absurdo ha sido la ratificación de la *santidad de la cosa juzgada* por los que en aquella época tronaban contra los que tranquilamente consintieron el fusilamiento de Ferrer máxime teniendo en cuenta que es falible todo ser humano.

Después de los desplantes; después de la retórica; después de la «majeza» demostrada por un Don Juanito y las fachentonas gentes que les sirven, creíase éstos que iban á quedar embelezados los que días antes se levantaron en un escanfo de la Cámara popular fiscalizando con el «yo acuso» recto, avasallador, irrefutable del hombre honrado y leal, con sus impertinencias.

Creíase esto, pero les ha salido mal. No nos apuramos por cosa de tan poca monta.

Al pedir la revisión de este proceso, los demandantes estaban plenamente identificados en que no habría de venir. Fundábanse y es natural, en lo que un hombre por poca cosa que se precie tiene. En la dignidad. Y como los revisionistas sabían de antemano que la maldad no co-

noce la dignidad y la hipocresía no la ha visto nunca, dedujeron como consecuencia irrefutable, de que por esta vez, no gozaríamos en poder castigar justamente al que consintió tal fusilamiento.

Las pruebas contundentes de jurídicos respetables; los datos aportados por honrados hombres; la recopilación de antecedentes extraídos de la intimidad de una familia, no han bastado para llevar por el camino de la justicia, á hombres iguales á esos. No le hace.

La proposición presentada y discutida después muy largamente se ha transformado en nada por la testarudez de unos y el cinismo de otros. No hace el caso. El pueblo que es soberano de sí mismo, antes que nadie, se ha compeñado aún más de lo que estaba, de lo injusto que fué el fallo del Consejo de Ministros, no interpretando la justicia suprema de la Razón y de la Verdad.

Los fiscales del étnico Maura y del bufonesco Sancho Panza Cierva, fiscalizarán como lo han hecho en el Parlamento, sus actos. Lo harán en mítines, en conferencias, en la prensa, y si una mayoría de unos cuantos, esta vez ha bastado para que se deseché una proposición, luego ni una, ni diez, ni cien mayorías parlamentarias como las que hay ahora, bastarán para impedir la revisión de una cosa absurda.

La careajada olímpica que resonó en la sala del Congreso, es lo mismo, hace el mismo efecto que el grito del fusilado en Montjuich. El grito significaba grandeza de alma, estímulo para que no quedara impune aquel crimen, significaba un avivador de justicia. La careajada significa pequeñez de alma, dar alientos para que no quede sin castigo maldad tanta.

Los que claman por la revisión, cojieron el grito con amor y lo pusieron en su corazón para que despertase en él la fibra de la justicia. Y aún está allí, floreciendo por momentos. La careajada se la han puesto en la boca para que con su cinismo surtiese los mismos efectos que el grito en el corazón.

Esto es la herencia de un debate. El grito de un hombre que aún resuena en nuestro pecho pidiendo justicia, y la careajada de un étnico fomentadora de ese anhelo.

Con estas armas, ahora empezará más enérgicamente la labor emprendida. La dignidad lo demanda. El Congreso ha ratificado aquella injusticia, porque el que hace bien una cosa no le duelen prendas que la revisen. Somos falibles y no es razón el hacer prevalecer una injusticia demostrada.

Aún no ha acabado, no. Ahora empieza de veras, La herencia dejada es el mayor estímulo para proseguir en nuestra campaña.

A ella vamos.

Crispín

La educación laica es una conquista del progreso, reconocida por la Ciencia y acatada por la razón. Mezclar con la escuela pública los asuntos de la conciencia, pura y exclusivamente privados, es desnaturalizarla, es deprimirla.

En la Federación Obrera

El 11 de este mes se reunieron todas las juntas directivas de las diferentes sociedades que integran esta Federación, y todas unanimamente acogieron el proyecto presentado por el compañero Jaime Vicens de construir la *Casa del Pueblo*, casa que servirá de albergue para todas las sociedades que hoy componen este Centro, las demás que se puedan formar y todas aquellas que por diversos motivos se encuentran alejadas de la Federación y quieren ingresar en ella.

Por de pronto se nombró una comisión para que hiciera los trabajos preliminares de presentar un plano y llevar á cabo todos los demás trabajos.

Las juntas directivas se encargaron de abrir una lista de acciones en sus sociedades para todos aquellos compañeros que, amantes de ver en hecho lo que hoy únicamente es un proyecto, puedan inscribirse por una ó más acciones que serán de 25 pesetas, al alcance de todos los trabajadores porque podrán satisfacerla por lo menos con 5 céntimos semanales.

Ahora lo que toca es que todas las colectividades del Centro y todas aquellas simpatizantes hagan un pequeño esfuerzo y tomen algunas acciones que por lo visto serán amortizables.

También debemos llamar la atención á todos los compañeros federados y á los que en todos los momentos nos ayudan en bien del proletariado, para que se conviertan en sostenedores de tan hermosa obra, y tal efecto tomen alguna acción, convirtiéndose al mismo tiempo en fervorosos propagadores.

La próxima semana empezaremos á publicar la lista de accionistas y donantes de cantidades.

TRIUNFO IMPORTANTE

El triunfo obtenido últimamente por los allaniles de Madrid, demuestra de una manera palpable que de la robustez de todo organismo dependen las mejoras que estos conquistan. Dicho triunfo es una de las victorias más colosales que ha conseguido la clase trabajadora de nuestro país, pues, á la par de los beneficios materiales que les ha de reportar, moralmente lleva envuelto la organización y reorganización de muchos gremios, tanto fuera como dentro de la capital de España, y por la importancia que reviste, copiamos á continuación los puntos más importantes, de lo alcanzado por nuestros compañeros de la sociedad «El Trabajo».

Siendo la jornada que trabajan de ocho horas y media, se convertirá en ocho; el jornal que era el de los oficiales de cuatro pesetas, ayudantes de tres y media y de peones dos y media, será de cinco, cuatro y media y tres veinticinco céntimos sucesivamente; aunque hay otros jornales intermedios, solo hacemos mención de estos por ser los más esenciales. También desaparecen los días festivos entre semana y solo se guardarán, como días de descanso, los domingos y únicamente el Primero de Mayo, con lo que, aparte de ganar unas pesetas más, el obrero se aleja de la rutina que sólo engendra fanatismo religioso y superstición. No trabajará ningún obrero que no pertenezca á la sociedad de allaniles «El Trabajo». Esta base es de la que más

provecho han de sacar, pues con ello estamos seguros que las sociedades de los círculos católicos, fundadas con el objeto de romper las huelgas, esto es, solo para hacer daño á los obreros conscientes, pues, á pesar de su poca monta, porque solo se componen de unos cuantos garrales, ineptos para cumplir en esta do normal quedarán reducidas á la nada. Pero la nota más saliente es la expulsión del contratista causante de la prolongación de una huelga, pues, los maestros han tenido que sujetarse á la petición de los trabajadores y considerarle fuera del gremio, esto pone de relieve que organizados los que producen no hacen falta huelgas, con lo que queda fuera de lógica el argumento que la huelga es siempre legal.

Veamos como los albañiles de Madrid han hecho una organización potente.

Principiaron estos trabajadores sus luchas con un escaso número de asociados y pagando una cuota semanal de veinticinco céntimos de peseta, tuvieron muchos enemigos y entre ellos los partidarios de las huelgas y en particular de la huelga general; pero gracias á la actitud de unos cuantos *socialistas*, se hicieron las menos huelgas posibles, y cuando no se podía pasar por otro punto, se declaraban después de un detenimiento estuivo, obedeciendo siempre que pudieran por la parcial, y educando á los faltos de convicción con la propaganda continua, consiguieron elevar la cuota, llegaron de esta manera á tener una fuerte caja de resistencia, otro de socorro con retiro de vejez; y como resultante la organización del gremio.

Hace unos diez años, solamente con un número de socios, relativamente escaso, y hoy entre ellos es una vergüenza no ser afiliado, y no tan solo esto, sino que el que es moroso en el pago, ó lo que es lo mismo, el que no lleva su cartilla corriente al tajo, no se le admite.

Sirva de modelo á todos los explotados é imiten á los albañiles de la Corte y no tardarán en recoger el fruto.

Otra con los panaderos

Ya estamos otra vez metidos en lidia con los rascandiles repartidores de fondos, los cuales, por lo visto, están registrados en el índice de la Sociedad por *buenos chicos* puesto que lo son y á nadie cabe la menor duda.

Pues entre la mayoría de panaderos se había pensado, supuestamente que el domingo pasado era de feria y á los chicos buenos se les suele comprar el juguete el comprarles una ratonera y que fuera acompañada con la letra y música de las letras de «La Granvía».

Pero luego salen otros compañeros en contra de tal idea y apoyando su proposición con los argumentos de que con las treinta pesetas que cada uno se llevó bien podían comprar lo que bien quisieran; y miren Vds. por donde los pobrecitos se quedan sin juguete.

Por quien lo sentimos más es por el pobre Gabriel Bibiloni, que seguramente pateará de rabia porque él en cuanto tocan á repartir enseña ya está en primera fila por si se presenta alguno de reacio, animarle con palabras si es menester y siempre con el ejemplo.

Eso si tiene una cosa buena y que no le cuesta ningún trabajo por salir del natural suyo,

que es el hacer de alcahuete; pues haciendo este papel sirve á los patronos que se lo consienten á la perfección y cuando no sirve á los patronos sirve á los obreros pero á estos cuando llega el resultado es para robarlos los fondos de la Sociedad é induce á los demás á que hagan lo propio.

[Pobre hombre! ¡que por un puñado de pesetas consiente á cualquier cosa! y tiene que sufrir que le digan todo esto en letras de molde.

Al igual que el excompañero Puig, el sentir tal absurdo y tener que aguantar que en la vía pública y en voz alta le digan á persona de su familia que el había robado á los panaderos.

Esto es insuportable, esto es irresistible para una persona bien nacida y por tanto volved sobre acuerdo y considerad que sois asalariados como nosotros y por tanto sujetos al yugo capitalista como todos los demás obreros que quizá mañana mismo os pueden prestar auxilio.

Pero hasta la hora presente os haceis el sordo y seguramente porque creéis que no os conviene el aflojar la mosca y si raciocináis un poco el caso vereis que habeis tomado un mal sendero del cual vais á salir algo maltrechos, puesto que nosotros haremos lo que podamos para que este asunto se arregle á nuestra satisfacción.

P. B. T.

El 1.º de Mayo

Sociedad de obreros panaderos

Esta Sociedad en Junta General celebrada el día 2 del corriente acordó dar una amnistía á fin de que tengan entrada libre todos los obreros del ramo y similares dando dos meses de tiempo á contar desde el 1.º de Abril hasta el último de Mayo ambos inclusivos.

Además acordó hacer un llamamiento á todos los obreros del ramo para que cuanto antes ingresen en las filas de la Sociedad á fin de que una vez ingresados hacer una activa campaña para conseguir algunas de las mejoras que están en estudio.

Luego también hay iniciado el pensamiento de conmemorar la reorganización de la Sociedad con un fraternal banquete que tendrá lugar el día 30 de Abril á cuyo efecto se nombró una comisión que se encargará de todos los trabajos necesarios para llevarlo á cabo; saludando de paso á todos los obreros organizados que luchan por el bienestar del proletariado.—La J. D.

«Vida Socialista»

El número correspondiente á esta semana contiene los siguientes interesantes artículos: «Vida política», por Pablo Iglesias.—Impresiones sobre la Argentina: Que hable el obispo, el obispo habla, la toma de posesión de Saez Peña, el obispo autoriza una manifestación anticlerical, la Exposición española y la de Bellas artes, por T. Alvarez Angulo.—Los jardines de la noche, por Emilio Carrere.—Seres dichosos, por Carlos Calzada.—Todos cobardes, por Luciano Pastor.—El trabajo y la aristocracia, por F. Pérez de Vega.—El tesoro, (cuento) por Eca de Queiroz.—Los siete pecados capitales, por Pedro Luis de Gálvez.—Esto matará á aquello, por Cayetano Redondo.—Crónica, por Desiderio Tavera.—Otra injusticia.—Nuestra denuncia.—El 1.º de

Mayo!—Escobazos, por Maligno.—Pasando el rato, por Roepán.—Grabados.

En la portada publica el retrato de Francisco Mora.

Precio, 15 céntimos.

El trabajo de las mujeres

El ministro de la Gobernación presentó al Parlamento un proyecto de ley que mejora en algo la condición del trabajo de las mujeres en las tiendas, oficinas, escritorios, y en general, en todo establecimiento no fabril.

Por esta ley se dispondrá que las obreras dispongan de un asiento en que descansar durante este trabajo si la naturaleza del mismo lo permite.

Cuando sea aprobado por la Cámara publicaremos esta ley en toda su integridad.

CAMBIOS

Hemos recibido la visita en esta redacción de la «Revancha» órgano de los obreros municipales federados que constituidos en sociedad de resistencia contra el capital luchan para conseguir mejoras.

Gustosos hacemos el cambio alentándole en la labor emprendida digna de elogio como también á los de su gremio y similares.

También la hemos recibido del periódico quincenal «Acción libertaria» que gustosos establecemos el cambio.

Movimiento Social

MADRID.—La Sociedad de Gasistas y Electricistas ha remitido la cantidad de 25 pesetas á los tipógrafos declarados en huelga en Bilbao.

PALENCIA.—Se ha celebrado una reunión de propaganda entre los obreros hortelanos, acordándose fundar una Sociedad de resistencia, á cuyo efecto se nombró una Comisión que redacte el reglamento.

—Hácese trabajos para organizar una Juventud Socialista.

CUEVAS DE SAN MARCOS.—Hácese gestiones para constituir una Agrupación Socialista.

TUDELA DEL DUERO.—Se hacen gestiones para constituir una Agrupación Socialista.

ASTILLERO.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Mineros.

CAMARGO.—También han pedido su ingreso en la Unión los mineros asociados de esta localidad, que son 500.

CÁCERES.—La Sociedad de Oficios varios ha dirigido una comunicación al presidente del Consejo protestando contra el incumplimiento del descanso dominical y pidiendo se presente un proyecto de ley favorable al contrato de trabajo.

LA ARBOLEDA.—La Sociedad de Obreros mineros ha tomado el acuerdo de contribuir con 25 pesetas trimestrales á la suscripción abierta para atender á los gastos que ocasione el sostenimiento del diputado socialista y con 5 pesetas mensuales para la de *El Socialista* diario.

PALMA DE MALLORCA

de Francisco Soler, Conquistador, 41